

## **La cueca y los picholeos de Blest Gana**

Por Octavio Hasbún Rojas / Profesor Instituto de Música UC

Buzcando en las páginas del inmortal escritor chileno del siglo XIX, se descubre una rica veta que nos ayuda a visualizar las costumbres y hábitos de nuestras compatriotas del momento. Uno de los familiares "visibles" como de rotas y chinganas, Alberto Blest Gana (1820-1922), testigo atento a la descripción minuciosa de usos y costumbres de la sociedad chilena urbana, se convierte en una apetecida fuente para historiadores, sociólogos, historiadores y, por supuesto, musicólogos y estudiosos del folclor, estos dos últimos aforados en traer antecedentes y piezas de cómo lo escurridizo zamacueca llegó a ser nuestro baile nacional. Sin ser mezquinos, chamos a Pérez Salas, Acevedo Hernández, Samuel Clein y, más recientemente, Carmen Pinto.

No tenemos más documentación de la actividad, circulación y apropiación que los diferentes estatutos sociales nacidos de los bailes de moda en aquellos tiempos, que no sea recurriendo a la literatura, las crónicas de viajeros que visitaron Chile y las imágenes que nos han legado los pintores del siglo XIX, pues no existen más impresiones sobre los bailes populares, salvo algunas excepciones.

Reconociendo que no ha sido campo de mi estudio, el tema comenzó a apasionarme cuando, en una incipiente lectura de la novela El Loco Estivo (1870), paralelamente a él un artículo de Carmen Pinto sobre el aporte de Blest Gana en la historia de la música chilena del siglo XIX. El interés se acentuó al repasar en los interlocutores a la zamboleca de sus novelas El Asesino en Calavera y Martín Ríos.

Revisé entonces con mayor ahínco mi lectura de El Loco..., en mi horario favorito de sobremesa, después de una frugal cena, siempre acompañado de un vaso moscatel, aparentemente de los valles del Maule y del Maule, ya que estas caldas presentan mayor frescura que los vinos de mesa de la región central. Luego de esta licitaria digresión, los puedo confesar que fui generosamente recomendado, no sólo porque hay sabrosas y reflexivas referencias a escenas de baile, en que la zamboleca es la reina de la fiesta, sino por numerosas descripciones de la vida del Santiago de antaño, con sus agujaderas, sus competencias de vaquero, la repostería popular que expandía en las calles abiertas, latitas, abellanas y el inolvidable mito con húscalos, uno de los platos sobresalientes

hoy en día de esos costumbres cuyas raíces se afincan en la colonia. Sin olvidar tampoco a las sugerentes bebidas que tomaban a los hermanos hermanos horchata con melaza, alva garrapitada y para qué decir de los caldos y el chencho amolloado. Se agrega a todo esto la recreación de la entrada triunfal, en la capital del ejército chileno, en 1839, luego de su exitosa campaña contra la Confederación Perú-Boliviana.

Volviendo a nuestros bailes, Blest Gana, en el libro que les comentó, hace co-partir democráticamente a la zamboleca, amparada dicha de la cueca, en ámbitos bien diferentes: por un lado en la chingana y en la romería y por otro, en el salón, animando las fiestas o "picholeos" de los criollos adinerados. Repasemos la siguiente cita: "Su vive imaginación de entrañadora le trajo la idea de la muchacha bailarina zamboleca con el oficialito. Al darse accountado le hacia pensar que no sería él sino su rival quién bromease el piquete para seguir a la graciosa chica en los complicados giros de la danza nacional".

En los pagos populares, Blest Gana tampoco escatima precisas descripciones, en chicanas bien regadas con penas y ganas:

"Una pareja al medio revoloteando en los giros de la zamboleca o de la ajurana. La cantora latiendo el arpa y la víhuila; según hombre de rodillas, marcando el compás de la danza con redobles de golpes sobre la caja del instrumento, y grupos de hombres, vestido en mano, en mano con la voz a los cantantes, o requebrando a las cantoras..."

El Loco Estivo es un libro que se disfruta intensamente, no sólo por las fantásticas descripciones de nuestros paisajes urbanos y ariqueños y variedad de sus costumbres, sino también porque nos entrega valiosas claves para entender cómo se vivía en nuestro pueblo el sentido de la chilenidad y el arte y disfrute de la incisiva vida repujosana. Pero esto no es loco. Fue uno de sus últimos libros y escrito en ¡París!, ya que Blest Gana había dejado hacia muchos años Chile por sus cargos de servicio diplomático... Así, en esta obra se encierra en sus recuerdos de infancia, los que dejan a memoria más profunda y veraz en el ser humano...

"Fondondoré, fondondoré, no sé si me morré"

EL GUACHACA N°10 (5762-)  
MAYO 2007 P. 6

## **La cueca y los picholeos de Blest Gana [artículo] Octavio Hasbún Rojas.**

Libros y documentos

AUTORÍA

Hasbún Rojas, Octavio

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2007

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La cueca y los picholeos de Blest Gana [artículo] Octavio Hasbún Rojas.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)